

# "Queremos el buen vivir"

Los cambios en el agro nacional son notorios. Lo hecho por el Ministerio de Agricultura ha sido importante

TEXTO: Gabriel Moreira P.  
gmoreira@telegrafo.com.ec  
FOTO: Fernando Sandoval  
fsandoval@telegrafo.com.ec

Con una personalidad sencilla y abierta, así como una trayectoria intachable, Juan Manuel Domínguez, ministro de Agricultura encargado, asegura que la política agropecuaria del país ha dado un giro importante, desde el inicio del actual Gobierno.

Los planes agrícolas implementados a favor de los pequeños y medianos productores, con el fin de incrementar su productividad y calidad de vida, son las prioridades que tiene hoy el Ministerio.

¿Qué ha hecho el Gobierno, por medio del Ministerio de



Agricultura, para lograr las metas fijadas a inicio de gestión?

La visión del Ministerio de Agricultura cuenta con el propósito de realizar un cambio estructural en la política agropecuaria, acuícola y pesquera del país. En estos momentos, hemos establecido una serie de objetivos nacionales, políticas, programas y proyectos que se van a ir desarrollando en el territorio.

¿Qué es el objetivo de las Escuelas Revolucionarias?

Es el de realizar la capacitación y la transferencia de tecnología en las comunidades, pero de otra perspectiva, en que los técnicos van allá y con las comunidades, cuando

nosotros tenemos.

¿Qué falta por hacer?

Tenemos otros programas que no he mencionado, como el Seguro Agrícola, que tiene como objetivo evitar lo que nosotros estamos haciendo realmente ahora, intervenciones y ayuda de corto plazo, a través de la entrega de fertilizantes, alimento balanceado para ganado, etc. Nosotros quisieramos que en estas no-

nosotros tenemos.

¿Qué falta por hacer?

Tenemos otros programas que no he mencionado, como el Seguro Agrícola, que tiene como objetivo evitar lo que nosotros estamos haciendo realmente ahora, intervenciones y ayuda de corto plazo, a través de la entrega de fertilizantes, alimento balanceado para ganado, etc. Nosotros quisieramos que en estas no-

que se negociaren a Venezuela, a través del Banco de Fomento, ¿cómo es el cronograma de envíos hacia dicho país?

Es semanal y depende de la capacidad de las embarcaciones. Hasta semana y media, los datos que me habían pasado eran que se estaban embarcando 15.000 en Trinitpuerto, 7.000 en Andipuerto y 15.000 más en otros puertos; en total estamos hablando de

cios hasta la consecución de la exportación al país asiático. Esto sería una alternativa de mercado y que podría funcionar. Lo de Libia es un tema que nosotros no lo hemos manejado desde el inicio, sino desde Cancillería. Lo que hemos dado es el acompañamiento técnico requerido. La Estatal Bananera, ¿cuándo estará lista?

## DATOS

- Obtuvo un PHD en Economía Aplicada y Agrícola en la Universidad de Minnesota, EE.UU.

- Además de ejercer el viceministerio de Agricultura, es profesor en la Escuela Superior Politécnica del Litoral (Espol) y de la Escuela de Administración de

mentos, hemos establecido una serie de objetivos nacionales, políticas, programas y proyectos que se van a ir desarrollando en el territorio.

**¿Cuáles son esos planes?**

Tenemos diferentes políticas... ¿cuáles son los programas más importantes que reflejan estas políticas? El Plan Tierras, para pequeños productores, plan que tiene como objetivo reducir la desigualdad de tierras que existe en el país. Luego tenemos el Plan Nacional de Almacenamiento y Comercialización, donde pensamos expandir la capacidad de acopio de los silos, ya que esto nos permitiría cumplir con los objetivos de soberanía alimentaria y realizar las intervenciones en el mercado doméstico. **¿Cuánto será ese aumento?**

Este Plan de

Almacenamiento nos tiene que llevar al objetivo de incrementar la capacidad de acopio a más de 200.000 toneladas en los próximos cuatro años. Otro programa que tenemos es Innovación Tecnológica y Participativa, que busca incrementar la productividad de muchos productos agrícolas a través de la asistencia técnica, capacitación y de la formación de las Escuelas de la Revolución Agra-

les el de realizar el copro- citación y la transferencia de tecnología en las comunidades, pero de otra perspectiva, en que los técnicos van allá y son los campesinos quienes les hacen las preguntas, los requerimientos que necesitan saber para mejorar su práctica agrícola. Entonces, ellos van a estar en el campo, como una especie de brigada, realizando este tipo de capacitaciones. Luego, tenemos también los negocios inclusivos, que tienen como fin unir aquellas empresas que se denominan ancla con los pequeños productores, de tal forma que pueda existir un trabajo ordenado, donde tengan una política de ganar

**"El fin de las ERA's es capacitar y transferir tecnología en comunidades, pero de otra perspectiva"...**

ganar, es decir que ambos se beneficien de esta relación. **¿Con estos programas se puede decir que hay un cambio notorio en la política agraria nacional?**

Por supuesto, nosotros tenemos como objetivo un Buen Vivir Rural Agrícola, política sustentada en los principios del sumak kawsay, que básicamente lo que queremos es producir ese buen vivir agrícola, acuícola y pesquero, a través de estas políticas que

nes y ayuda de corto plazo, a través de la entrega de fertilizantes, alimento balanceado para ganado, etc. Nosotros quisiéramos que ya estas políticas de asistencialismo se reduzcan paulatinamente y comencemos a generar estos instrumentos financieros que ayuden al productor. Con el Seguro Agrícola se pueden minimizar las pérdidas económicas en algún ciclo de producción, ocurrido por algún fenómeno natural.

**En el tema arroz, ¿hay problemas con el almacenamiento del grano en los centros de acopio y silos?**

Eso es totalmente falso, lo descarto de sobremanera, porque he hecho las inspecciones personalmente y he estado en Los Ríos y Guayas, que son las principales provincias arroceras del país, y nosotros lo que hemos visto es un normal desenvolvimiento. Además, parte del pico de cosecha ha sido absorbida, que es un gran porcentaje, y parte de aquello estamos exportando a Venezuela, por lo que hemos tenido una atención continua de los silos y en los centros de acopio alquilados, de tal forma que hemos recibido, comprado el arroz a los pequeños y medianos productores al precio oficial (28 dólares) e inmediatamente estamos exportándolo, de tal forma que los silos se comienzan a vaciar continuamente y permiten seguir adquiriendo más arroz.

**Son 150.000 toneladas de arroz**

pasado eran que se estaban embarcando 15.000 en Trinitario, 7.000 en Andipuerto y 15.000 más en otros puertos; en total estamos hablando de

hemos dado es el acompañamiento técnico requerido. **La Estatal Bananera, ¿cuándo estará lista?**

Con el inicio de esta exportación y de la expansión de estos mercados, hemos comenzado a materializar la idea de la Empresa

**"Descarto ese supuesto tráfico de influencias en el arroz, porque la negociación se la ha hecho de Gobierno a Gobierno"**

que ya se estaban exportando más de 35.000 toneladas y el cronograma continúa hasta exportar las 150.000.

**¿Y sobre la denuncia de un asambleísta respecto a que existe tráfico de influencias en la exportación de arroz?**

Yo lo descarto completamente... y para evitar este tipo de comentarios, la negociación se la ha hecho bajo un convenio binacional; es decir, un acuerdo de Gobierno a Gobierno, y bajo ese marco hemos pretendido no alimentar algún tipo de comentarios y, por tanto, es completamente infundado.

**En banano, los mercados de China y Libia, ¿cuándo iniciarán oficialmente las ventas de la fruta ecuatoriana?**

Bueno, realmente el tema de China está avanzando, es una iniciativa que tuvo la Subsecretaría de Agricultura Sur, junto con la Cámara de Agricultura de la II Zona, quienes interpusieron sus mejores ofi-

Estatal Bananera; sin embargo, es un tema que todavía no lo hemos concretado totalmente, pero lo que tratará es de abrir mercados complementarios. No queremos, bajo ninguna circunstancia, sustituir las actividades que están haciendo los privados. Lo que queremos es complementario a través de la apertura de nuevos mercados y la asociatividad entre pequeños y medianos productores.

**¿Cómo avanzan los planes que se anunciaron, a inicios de Gobierno, como la extensión de las hectáreas de maíz, trigo, etc.?**

Estamos avanzando en eso, porque hemos obtenido un incremento de la productividad, tanto en maíz como en arroz, sin extender la frontera agrícola. En soya y trigo también podemos hacer lo mismo, quizás no podemos ser autosuficientes, pero sí incentivar el cultivo para reducir aún más las importaciones de este producto.

Agricultura, es profesor en la Escuela Superior Politécnica del Litoral (Espol) y de la Escuela de Administración de Posgrado y Empresas, de la misma institución.

**• Fue director encargado del Centro de Energías Renovables y Alternativas de la Espol.**

**• Antes de asumir su actual cargo, era subsecretario de la Zona V, en Guayaquil, de la Secretaría Nacional de Planificación.**